

Sous ces piliers s'inscrivent une multitude d'initiatives du gouvernement visant à promouvoir les intérêts du Canada dans presque tous les domaines, y compris le commerce, l'agriculture, l'innovation, la défense et la sécurité, la sécurité publique, l'environnement, l'éducation, le travail, la gouvernance, les relations culturelles, les technologies de l'information et des communications, l'énergie et les transports. Certaines de ces initiatives sont bien connues du public, comme l'ambitieux plan d'action Canada-États-Unis sur une frontière intelligente. D'autres le sont moins, comme le Programme de mobilité nord-américaine en éducation supérieure. La mise en œuvre exige la participation de nombreux acteurs : gouvernements provinciaux, administrations territoriales et municipales, secteur privé, organisations non gouvernementales et société civile.

Le gouvernement du Canada reconnaît l'importance d'une réflexion publique sur la place du Canada dans une société mondiale de plus en plus intégrée. La mondialisation continue de transformer l'interaction des Canadiens avec le reste du monde, et l'interdépendance nord-américaine est l'un des éléments les plus importants de l'ensemble. Le rapport du Comité permanent réaffirme que le Canada peut et doit exercer sa souveraineté pour prendre des décisions importantes sur l'avenir de notre pays, et il constitue un apport important au débat qui se poursuit sur le rôle et les relations du Canada en Amérique du Nord.

### **Recommandation 1**

*Le gouvernement du Canada devrait explicitement faire des relations du Canada avec ses partenaires nord-américains une priorité de sa politique générale. À cet égard, et plus précisément pour ce qui concerne la définition de la dimension nord-américaine de la politique étrangère canadienne, le gouvernement devrait élaborer une stratégie publique cohérente pour servir les intérêts et les valeurs du Canada dans le contexte de l'Amérique du Nord, Mexique compris, en commençant par apporter une réponse complète aux recommandations du présent rapport.*

Le gouvernement convient que les relations du Canada avec ses partenaires nord-américains devraient constituer une priorité de sa politique. La stratégie nord-américaine générale du gouvernement consiste à travailler au niveau bilatéral avec les États-Unis et le Mexique et à compléter son action proactive à cet égard par l'exploration d'initiatives trilatérales possibles dans des domaines d'intérêt mutuel.

Le gouvernement a souligné à plusieurs reprises, au cours des trois dernières années, l'importance de ses relations avec ses partenaires nord-américains. En 2000, il a défini les liens nord-américains comme secteur prioritaire de recherche, de concert avec la communauté universitaire, et a créé, au ministère des Affaires étrangères et du Commerce international (MAECI), une Direction générale de l'Amérique du Nord chargée de mieux coordonner les relations du Canada avec les États-Unis et le Mexique. D'autres ministères ont également établi des services responsables de l'Amérique du Nord et des relations Canada-États-Unis. *Le Cadre de planification et de priorités stratégiques* de 2003 du MAECI place les relations canado-